

chas veces con mucho crédito sus Preleacias, y deseando con mucho anhelo la salvacion de los Indios, y trabajando hasta el extremo de su vida en la dilatacion de el Evangelio lleno de dias y de buenas obras descansó en el Señor con el sueño suave de su muerte. Fue muy llorado de los Indios de quienes era amado y reverenciado como verdadero Padre."

N. Illmo. Gonzaga dice de él muchos elogios, y entre ellos pone, que con lo raro de su vida era para todos los Religiosos la norma y regla de vivir bien; y lo mismo da por asentado N. erudito Torquemada.



CAPITULO XVIII.

De algunos insignes Religiosos que florecieron en Santidad en estos primeros tiempos.

PRIMORES ingeniosos de el pincel fueron dibujar cosas grandes en estrechos lienzos, dando a conocer a vn todo por vna de sus partes, como el Leon por la uña, y por el dedo al Gigante; dejando assi dilatado campo al discurso para que por vna de estas partes infiera la grandeza de el todo. El Ilmo. Cornejo de quien tomé esta erudicion, prosigue quejándose de la omission de los antiguos, con estas eruditas palabras: Ya les perdonaremos esta ingeniosidad a nuestros Chronistas, y les estimariamos que nos atassen la imaginacion con noticias individuales dándoles lienzo en que pudiera correr la pluma por las virtudes que conducen al comun egeemplo, porque estas no surten efecto por nuestra especulacion, sino por su practica. Los sugetos que dan materia a este Capitulo darán justificacion a la queja.

El primero que tiene lugar es el V. P. Fr. *Juan Babilia ó de Badilla*, que fue vno de los cinco primeros compañeros que vinieron a la fundacion de Michoacan, y este era de nacion frances, y avia professado la Regla Seraphica en la Provincia de Aquitania la antigua, y movido de el celo de la salvacion de estos Infieles, dejando su Patria y Provincia vino a estos Reinos, y pasó a los principios de la Conquista de Michoacan, en donde con-

U. A. N. I. :
 BIBLIOTECA ALFONSO X
 UNIVERSIDAD DE MADRID

virtió innumerables Indios a Christo lleno de el Espíritu de piedad, y Religion, y por su diligencia, y solicitud se levantaron muchas iglesias y se construyeron Conventos. Como en aquellos principios no eran mas que seis por todo los Religiosos que como operarios Apostólicos cultivaban toda aquella agreste viña de la Sierra, bien se deja conocer el mucho trabajo que a cada vno tocara siendo la Mies tan copiosa. Entregóse a la labor con tanto empeño que en breves años llenó muchos tiempos, y consumiendo las fuerzas corporales le acabó la vida, que para todos era tan estimada, y hallándose de Custodio el V. P. Fr. Alonso de Rosas al tiempo de su fallecimiento, exclamó todo bañado en lágrimas con estas sentidas razones: "Paréceme que con la muerte de Fr. Juan de Babia ha quedado sola esta Custodia" que siendo dicho de vn varon tan memorable suben de punto los quilates de virtud, predicacion y trabajo de el V. difunto. N. Arthuro le da título de Beato, y dice aver fallecido el dia ocho de Octubre, en el año de 1548, segun probable congetura

El segundo compañero de los que vinieron con el V. Fundador Fr. Martin de Jesus fue el apostólico varon Fr. Geronimo de la Cruz, que avia professado en lo Santa Provincia de Andalucia, y siendo todavia mozo la trajo a estas partes el Señor para la conversion de muchas almas. Luego que llegó a Michoacan procuró aprender la lengua, y en ella aprovechó mucho a sus Naturales, y despues lo destinó la Obediencia a las Barbaras Naciones que se ivan descubriendo en el Reino de Xalisco, cuyo idioma aprendió muy presto, y fue copiosísimo el fruto que logró con sus Apostólicos sudores, sediento siempre de la conversion de aquellas Almas redimidas con la sangre de el Divino Cordero. Estava adornado de insigne piedad, y de Caridad admirable, y por defender de la tirania que solian vsar con los Neophitos, algunos de los conquistadores, se opuso a ellos con intrepido valor, y algunas veces se puso en peligro de perder por esta causa la vida. Padeció muchas persecuciones, y trabajos en defensa de sus hijos, y todos los sufrió con admirable constancia, acordándose de lo que di-

jo Christo a sus discipulos, que por su nombre serian acusados en los tribunales, y que les impondrian muchas calumnias: de todo salió victorioso haciendole la costa su admirable tolerancia. Acabó felizmente su carrera el dia veinte y uno de Febrero en el Convento de N. P. S. Francisco de Guadalajara, quando todavia Michoacan era Custodia, y despues de su muerte por su santidad, é inculpada vida quedó venerado, no solo de los Indios, que avia convertido, sino lo que es mas, confessado por amigo de Dios de los que antes lo avian calumniado. [1]

El muy esclarecido Fr. Miguel de Bolonia, fué de los cinco primeros que trabajaron en abrir los cimientos para la Santa Custodia de Michoacan. De él hace honorífica mencion N. Ilmo. Gonzaga, supliendo la cortedad de noticias de los Chronistas de otras partes. Vino ya hombre provento de la Provincia de Bononia donde avia vestido nuestro santo abito, y apenas desembarcó en estas partes, quando haciendo reflexion que para aprovechar en la conversion de los Infieles era el medio mas oportuno el hacerse capaz de sus lenguas, aprendió con mucha perfeccion el Idioma de sus naciones, como fueron la Mexicana, Tarasca, Othomita, Cascanica, Tequejana y Cacunica. [2] En todas ellas predicó con admiracion de los Naturales, que lo escuchavan como a vn oráculo. Todo el egercicio de estas lenguas lo empleó este Venerable varon en la Custodia de Michoacan, donde por comprehender entonces las Nacionales de Xalisco donde se habla la lengua Mexicana, aunque mas tosca y menos pulida, y fue de los mas señalados Ministros que ilustraron en toda esta parte de el Occidente. Con su predicacion y admirable egeremplo redujo innumerables Pueblos de el culto de la Idolatria a que doblassen la rodilla al verdadero Dios, y por su mano bautizó tanta multitud de

(1) Segun los "Fragmentos de la Cronica de Santiago de Xalisco" publicados en México por el Lic. Eufenio Mendoza en 1871 consta que Fr. Jeronimo de la Cruz fue guardian de Tzapopan, Tzapotitlic y Tlaxomulco. Pag. 26, 61 y 281. (Nota de los EE.)

(2) Estas tres lenguas se han perdido, la 1^a se habló en Zacatecas y Jalisco segun el Sr. Orozco y Berra, pag. 61 y 63 de su "Geografía de las lenguas." (Nota de los EE.)

Gentiles, que los reduce el guarismo a innumerables. Fue demas de esto, este Religiosissimo Padre muy observante de la Santa Pobreza, celador acerrimo de la Religion Franciscana, studiosissimo de todas las virtudes, por lo qual fue siempre muy grato a los Indios, y tenido en grande veneracion, pues no le llamavan con otro titulo que el santo, el amigo de Dios, y en muchos tiempos fue venerado de los Indios como verdaderamente bienaventurado. En el Monasterio que oy toca a la Santa Provincia de Xalisco, llamado de Chapala por su Laguna tiene su sepulcro este insigne Varon, y allí espera la Resurrección de sus helados huessos su bendita Alma. El dia de su transito lo señala N. Arturo el dia 15 de Septiembre, y aunque no pone el año, sacó de deducción fue antes que Michoacan se erigiesse en Provincia. [1]

El V. y muy digno de especial mencion, que pudo ser en su humilde estado honra de la Italia, es *Fr. Daniel*, de quien en poco se ofrece mucho que decir. Tomó N. santo abito en la Parroquia de Santiago, para el estado Religioso Lego, y como fuessé muy dado a la Oracion en ella se le encendió el deseo de la salvacion de las Almas, y viendo que otros Religiosos de aquella Santa Provincia se aprontavan para venir a estas partes, pidió ser admitido en su santa compañía, y con mucho gusto de el que traía la Mission fue admitido con solo la recomendacion de su raro egeemplo. Despues de aver estado algunos años en la Provincia de el Santo Evangelio, fue embiado a la Custodia de Michoacan, donde se ocupó en su humilde ministerio todo el tiempo de su vida, enseñando a los Indios la Doctrina Christiana. Era de mucha Caridad, y fue el primero que enseñó a bordar a los In-

(1) En los Fragmentos citados en la nota núm. 1 se lee que el P. Bolonia fue guardian de Zapotlan, (pag. 25.) Fundó á Xuchipila (p. 43.) Conquistó espiritualmente á los de Amacueca, Chapala, Atoyac, Sayula, Techalutla y Teocuitlatlan (p. 88, 94, 119, 139, 142 y 154.) Presidente de Mescala (p. 95.) Guardian en 1560 de Tlaxomulco (p. 179.) Finalmente se asigna su muerte al 14 de Julio de 1580 (p. 96.) El P. Tello en el C. 203, está conforme en el año; pero no en el mes pues dice que el dia de su muerte se vió un cometa. Dicho cometa, segun los Anales de Chimalpain, se vió el 9 de Octubre. (Nota de los EE.)

dios por ser muy diestro en el arte; y N. Torquemada dice, que quando él escrivia, se conservaván algunos ornamentos de su mano, en la Provincia de el Santo Evangelio, que aunque no eran de mucha costa, tenían mucha curiosidad. Por sus singulares virtudes, aspereza de vida, candor de costumbres, y ardentissima Caridad, coronando todas sus obras con vna muerte felicissima, dejó la fama de Varon Santo, assi entre Españoles, como entre Indios, y con mucha razon, pues por cinquenta años continuos trajo ceñida a las carnes vna cota de malla que lo penetrava todo, y siempre caminó con los pies desnudos, en perpetua oracion, continuas Vigilias, y asperissimos ayunos. Boló su Alma al Cielo el dia 28 de Febrero, y en el Convento de Guadalajara se sepultó su cadaver con gran aclamacion de sus virtudes, y siempre será aplaudida su dulce memoria. A este Siervo de Dios estando en un Pueblo de Xalisco distante setenta leguas de México le apareció el V. P. Fr. Francisco Ximenez, que era vno de los doce primitivos, a la misma ora que acabava de espirar; y este mismo dia dijo Fr. Daniel a otro Religioso: "Oí ha sido N. S. servido de llevar a su gloria al P. Fr. Francisco Ximenez," y piadosamente se creyó que avia venido a avisarle en virtud de la hermandad Espiritual que ambos tenían, que todo cede en mayor crédito de este Varon Religioso.

El V. P. *Fr. Bernardino Marmolejo*, que trabajó incansablemente en la Provincia de Xalisco, quando todo era vno con Michoacan, vino de la Santa Provincia de la Concepcion donde avia morado algunos años con mucho crédito de perfecto Religioso, y con deseo de hacer a Dios N. S. mayores servicios, huyendo de las muchas estimaciones que le grangeavan su noble sangre, y parentela, se vino a estas partes de las Indias, y llevado de la voz comun que por todas partes corria de ser mayor la necesidad de operarios en la parte que toca a Xalisco se dedicó a la conversion de estas Gentes, con admirable teson, y por su cuidado, y solicitud agregó innumerables infieles al gremio de N. Santa Madre Iglesia. Fue varon consumado en todo genero de virtudes, y puntualissimo en la observancia de la Franciscana Regla, y solo con

su ejemplo predicava mas que con las palabras, siendo de todos venerado como norma de la perfeccion mas sublime. Siendo morador de el Convento de Ahuacatlan, murió para passar a mejor vida el dia 11 de Octubre de 1560, segun Arthuro que le da el titulo de Beato, por su heroica, y rara virtud.



CAPITULO XIX.

Del V. Fr. Juan Calero, primero mártir franciscano en esta America Septentrional de las Indias.

EL primero en todas facultades siempre se mereció las antelaciones, condigno premio de sus gloriosas hazañas. Judas hijo de Jacob, y sus descendientes fueron los Principes de las Tribus de Israel, y le grangeó a Judas el Principado aver sido el primero en entrarse sin temor en las sendas del Mar Bermejo sin recelar (*se*) le oponiense las detenidas corrientes. Siéntelo assi el Emo. Hugo, aunque otros dan esta gloria a Aminadab de la misma Tribu. Llama el Grande Nacienceno a Eleazro Primicia de los martires que murieron antes de Christo (Orat. XXV.), siendo assi que antes murió Abel, y muchos de los Profetas, con razon le llama Primero no en orden de tiempo sino en la excelencia, y merecimiento de su martirio, dice su Escoliastes. Esta prerrogativa de primogénito en aver merecido la Laureola de el Martyrio en estas Occidentales Americas Indias, no puede sin agravio usurparsele al Bendito Fr. Juan Calero, criado en la Apostólica y Santa Provincia de el Santo Evangelio, en el humilde estado de Religioso Lego: quien aunque le antecedieron en orden de tiempo aquellos tres niños Martyres, que refiere nuestro insigne Torquemada, en su Monarquia, Parte 3ª, Lib. 15. Cap. 30 hasta 33 no concurrieron en estos inocentes las tres maneras que ai de martyrio; vno con solo obra, como en los Inocentes, que celebra la Iglesia; otro con solo espíritu y voluntad

BIBLIOTECA ALFONSO X
U. N. I. V. E. R. S. I. T. A. D. E. S. A. L. T. A. M. A.

tal como el de el V. P. Fr. Martín de Valencia; otro de voluntad, y efecto consumado, tal como en el Heroe de quien escrivo. Antes de cantarle la primacia me veo precisado a satisfacer la narracion historica de la Chronica de N. P. S. Francisco de Zacatecas en que su muy erudito Chronista da por assentado, ser el primero que con su sangre ilustró el sayal serafico en estas tierras de la Septentrional América el V. P. Fr. Bernardo Cossin. [pág. 211] Hágome cargo de sus razones, y aun le doy otras para afirmarle; pues assi lo asienta N. Illmo. Gonzaga, y el Martyrologio de N. Arthuro; pero yo que en esta Chronica devo averiguar lo que de derecho toca a la Santa Provincia de Michoacan, tomando la venia, que me da el M. R. P. Chronista, diciendo: «que sin perjuicio «de otro, que pueda alegar mejor derecho afirma ser el «primero de los Martyres Fr. Bernardo Cossin.» afirmo yo no poder componerse esta primacia con el computo de los años en que se afianza la verdad de los hechos. La Custodia de N. P. S. Francisco de Zacatecas, según la Chronica pag: 41, col. 2, se erigió el mes de Diciembre de 1566: En el Cap. I, Parte 2 se lee aver sido embiado el V. Martyr Fr. Bernardo Cossin por el M. R. P. Provincial de el Santo Evangelio Fr. Francisco Bustamante a la disposicion de el P. Fr. Pedro de Espinareda, Prelado de el Convento de el Nombre de Dios año de 1554. Esto assentado sin la menor controversia pongo el año puntualissimo, en que convienen todos nuestros historiadores aver padecido por Christo el V. Martyr Fr. Juan Calero. N. Illustrissimo Gonzaga en el convento de Etzatlán, Custodia entonces de Michoacan, pone su martyrio en la Pasqua de el Espiritu Santo año de 1541. N. V. Arthuro en su Martyrologio Franciscano el dia 30 de Octubre pone su muerte año de 1541 en que se ve claro conuerda el año, y se olvida de el mes y dia, que pudo registrar en el Rmo. Gonzaga, pues lo cita en el epítome desu martyrio.

Nro. celebre autor de la Monarquia Indiana Torquemada pone por primer Martyr de los Christianos viejos a Fr. Juan Calero. Lo mismo el Muy R. P. Chronista Fr. Agustin de Vetancur en su Menologio el dia 10 de Junio

de 1541 diciendo, fue el primero de los Religiosos que derramó su sangre en estas partes por Christo, cita el Martyrologio Franciscano hablando de el V. Martyr Fr. Bernardo Cossin que asigna su muerte en 19 de Enero de 1550 y de Nro. V. Calero convienen todos aver sido martirizado el año de 1541 con que según el vnanime sentir de todos estos Clásicos Escritores antecedió nueve años el V. Calero al V. P. Cossin en el martyrio y ajustándome al año assignado por el M. R. P. Ex-Provincial y Chronista que pone aver su edido la muerte del V. P. Fr. Bernardo el año 1554, son ya trece años de antelacion en favor de el V. Fr. Juan Calero para cantarle la primacia de protho martyr entre los Franciscanos de esta América. El Testimonio mas irrefragable de esta verdad, es el que dejó el V. P. Fr. Toribio de Benavente uno de los primitivos doce Apóstoles de esta América, conocido por Fr. Toribio Motolinia, a quien se deve dar entero crédito por aver passado en su tiempo vno y otro martyrio. Despues de aver contado, y celebrado con palabras de gozo espiritual el triunfo y martyrio de Nro. V. Fr. Juan Calero, prosigue su narracion diciendo: Dos cosas saco yo de aquí para mí, por las quales querria mucho alabar y bendecir a Dios, la vna es que el primer martyr de este Nuevo Mundo tomó Dios de el humilde estado de los Menores y de los Legos, donde avia tantos y tan antiguos sacerdotes, con tan grandes deseos de morir por Jesu Christo, y que con esta hambre, y sed pasaron el Mar, y vinieron entre estos infieles de el Occidente, y que da Dios a aqueste humilde Lego la primera Corona de Martyrio. La otra es, que este primer Martyr fue Hijo de esta Nueva Iglesia, y que en esta Provincia de el Santo Evangelio tomó el abito trece años antes que lo martyrizassen: de lo qual tomo yo argumento, y señal que Dios quiere hacer grandes mercedes a esta su Nueva España. Estas son (dice Torquemada) las palabras formales de el P. Fr. Toribio, donde claramente parece como primero fue muerto Fr. Juan Calero, que Fr. Bernardo Cossin, y tambien se entiende como llamándolo primer Martyr, habla de los que de Europa passaron a estas partes, y no de todos en general; pues el mismo P.

Fr. Toribio como testigo de vista que en aquellos tiempos estaba en el Convento de Tlaxcala, cuenta tambien el martyrio de el indio Cristovalito que pasó muchos años antes. Quando pudiera quedar alguna leve duda en la narrativa de otros Escritores, opuesta a la verdad de ser el V. Calero, todo se desvanece con esta relacion de el V. P. Motolinia, quien, como se dice en su admirable Vida, escribió las primeras Historias en castellano, de lo sucedido en aquellos tiempos, de que se han valido los Chronistas; y fue el último que murió de los doce memorables campeones, que ilustraron con su Apostólica Predicación todo este Orbe Americano. Falleció año de 1566 a 9 de Agosto.

Assentada esta basa de la primacia en el Martyrio de el Inclito Fr. Juan Calero, no será salir de sus proezas averiguarle en lo que se pueda sus principios. Nació, dice el M. R. P. Vetancur, en la Coruña, y solo él hace mencion de su patria. No refiero la mucha copia de grandezas que ennoblecen a la Corte de Galicia, la populosa Ciudad de la Coruña, a quien alguno dió, segun Ludovico Nonio la ethimologia de columna, para levantar la Estatua de el Martyr Fr. Juan Calero, sobre esta lustrosa columna, me valgo de la noticia de el mismo Nonio, médico, cosmographo peritissimo, quien dice hallarse cerca de esta Ciudad las ricas minas de el mas apreciado Jaspe de toda España. En el Jaspe matizado de colores sanguineos, hallo materia para labrar la Estatua de Nro. Calero hermoçada con lo purpureo de su sangre en el Martyrio. Vino de Galicia a esta Nueva España en la flor de su edad, con candidez de Jaspe, a buscar las temporales conveniencias, que tanto ruido hacian no los animos a los principios de la Conquista. Era puro gallego en la sencillez de su natural, cumpliéndose en él el candido, de que hizo ethimologia S. Isidro de la voz *Gallæco*. Poco arraigaron en su corazon las espinas de los intereses temporales; pues encontró su vocacion a la Religion Serafica por los años de 1528, quando era Custodia muy reciente la de el Santo Evangelio de México. Vivió algunos años en el regazo de tan Santa Provincia, y quando esta se erigió, que fue año de 1535, este mismo

año se hizo Custodia en el Reino de Michoacan: y como florecian por entonces, tantos varones santos en la Nueva Custodia, quando venian a los Capítulos de el Santo Evangelio davan razon por extenso de la mucha mies que cada dia se iba descubriendo de nuevas Gentes en aquellos páramos de la parte de Xalisco.

Tocado de el Soberano Espiritu se partió nuestro Calero con uno de aquellos apostólicos obreros para la Custodia, deseando emplear todas sus fuerzas en la conversion de los gentiles. Por el año de 1539 se comenzó a fundar un monasterio de frailes en un pueblo llamado Etzatlan, que cae en la governacion de la Nueva Galicia ó provincia de Xalisco. En este monasterio fue el primer Guardian Fray Antonio de Cuellar, venido en Mision de la Santa Provincia de Santiago.

Este varon memorable (como se verá en su vida), trabajó apostólicamente en doctrinar, reducir a Nuestra Santa Fe los naturales de aquel pueblo, dilatándose su ardiente celo a los comarcanos vulgarmente conocidos por Montarazes y Chichimecos, que hasta entonces los de aquellas partes, poco ó nada habían oído de la doctrina de el Santo Evangelio; y en espacio de año y medio con la Gracia de lo Alto y con su buen egemplo trajo muchos pueblos a la obediencia de nuestra Madre la Santa Iglesia confesando la Fe Católica; y en este tiempo bautizó muchos párvulos y algunos adultos, segun se disponían para la recepcion de el Santo Bautismo. Recogió a pueblos muchos que como brutos sólo gustaban de morar entre los montes y cavernas. En este tiempo que mas enardecido iba dilatando los términos de la conversion de estas gentes, se ofreció celebrarse el Capitulo Provincial en la ciudad de México, y para votar como Guardian actual en la Capitular Congregacion, dejó en su lugar por Presidente a otro sacerdote su compañero, y con él a nuestro Fr. Juan Calero, en cuya coyuntura sucedió lo que expresará el capitulo siguiente.